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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

谁都不应“置身事外”

@晓慧：“无车日”的初衷是改
变市民出行方式，减少拥堵和污染。
如此来说，无车日事关每一位市民
的切身利益，从这个角度来说，无论
是对于有车族还是无车一族，无论
是对于限行区内的人还是限行区外
的人，无车日都不应该置身事外。笔
者认为，相关部门固然要加大公共
设施投入，而每一位市民也都有为
绿色出行尽分力的责任和义务。

出行方式在“慢”中改变

@刘建国：慢生活真正意义不
是慢，而是改变人们的出行方式。当
前，马路上车水马龙，不仅污染了环
境，而且产生巨大的交通压力。在老
城区部分路段限行机动车，表面上
是让生活节奏慢下来，但实际上却
能让市民体会绿色、健康的出行方
式。假如，“慢”成为一种习惯，对于
城市环境和交通秩序而言，无疑具
有积极的价值和意义。

打造慢生活街区别“快闪”

@韩桂香：从长远看，限行政策
迟早要提上日程。如今的试水，是摸
索与总结经验的阶段。比如，市民出
行最容易遇到什么难题，存在哪些
不便之处，还有哪些地方亟需完善，
如何分流与引导商超周围停放的车
辆等，这些都应广泛地听取民意，及
时总结归纳。总而言之，应多措并举
创建方便而顺畅的出行环境，不让
市民感到堵心。唯有这样，限行政策
才能起到应有的效果，而不只是一
阵风的凑热闹。

环保能源车快动起来

@赵守翠：在老城区限行机动
车，目的在于倡导绿色出行，并不是
拒绝汽车。如今，电动汽车、混合动
力汽车等车种进入生活，道路上有
很多环保型小汽车，此时再一刀切
地禁行机动车，那就违背了绿色出
行的宗旨。绿色生活环境的改良，应
从各个方面来推进，少开车或不开
车仅仅是一个方面，并不是全部。除
此以外，车辆尾气排放技术的革新、
燃油标准的提升、绿色能源的研发
与运用、公共交通的完善等等，重要
性都不逊于限行机动车。

今年9月19日、20日及22日，济南交警在泉城路周边老城区采取措施限制机动车
通行，对周边道路路权进行重新划分，增加行人、公交车等慢行交通的路权，打造慢生
活街区。如果效果好，市民支持，一些措施可能持续下去。对于老城区限制机动车通
行，有人支持，认为这是提高出行效率的新思路，且利于绿色出行；也有人认为这会造
成出行不便。对此，您怎么看？

开杠

@孙金英：限行机动车的
想法是好的，但要想执行好
却不容易。因为泉城路周边
的市区公园不少，像趵突泉、
五龙潭、大明湖等，每逢节假
日都人满为患。如果私家车
不能开或无处停，会给人们
出行带来一定的麻烦。

@崔屹：光在老城区的慢
交通上下功夫是远远不够
的。如果老城区外围的道路
不加改善的话，可能会影响整
个济南的交通状况，让城市交
通想快也快不了。

@朱传云：若辅助措施跟

不上，限行会给市民“添堵”。
在市民出行、上班期间，人
流、车流不断增多，一些道路
被限行后，必然会挤占其他
的道路资源。由此，本就非常
紧缺的道路资源必然会变得
更加拥挤不堪。

@刘博皓：限行机动车不
过是一种行为规范，并不代
表市民习惯的改变。假如公
共交通设施趋于完善，市民
自然愿意选择公共交通工
具。因此，无论对于治堵还是
打造慢生活街区，相关部门
要引导而非仅仅限制。

●出行不易，心里“添堵”

杠上花

“无车日”重在

绿色出行无障碍

□徐剑锋

无车日的本意是要唤醒
对环境、拥堵问题的普遍关
注，通过持之以恒地提升交通
功能、优化交通管理，着力打
造绿色出行的“无障碍”体系。

以绿色出行为基调的“无
车日”活动，这几年内涵越来
越丰富。不过，要让绿色出行
成为生活新常态，不能仅仅满
足于节日“提醒”和凑热闹体
验，更在于环保意识的升华以
及公共设施的强力支撑。

“能走不骑，能骑不坐，能
坐不开”，尽管这样的出行理
念已逐步内化于心，但人们在
选择绿色出行时，却常常陷入
到“有心无力”的尴尬中。

绿色出行常态化，关键要
为“行”出一片天扫清“拦路
虎”。只有把“以人为本”的理
念和“无障碍设计”渗透到公
共交通设施建设和管理中，考
虑市民切身感受和需求，才能
让市民以最低的成本去主动
选择绿色出行。在这方面，我
们大有文章可做。比如，在实
施公交优先战略时，让市民换
乘更方便、出行更便利，使“效
率、效能、效益”同步提升；再
如，公共自行车如何真正解决
市民“最后一公里”的问题等。

●能慢慢品味老城特色了

@任善昆：老城区限行机
动车是保护老城区的举措。老
城区不是哪座城市都有的，它
有厚重的文化底蕴、久远的历
史渊源。老城区限行，可以避免
机动车对老城区内的路面碾
压，也不会产生机动车尾气污
染。此举应坚持下去。

@谢庆富：在限行区，能
更好地体会和享受“慢生活”。
现代社会，许多人心态一直保
持在急躁状态。老城区“无车
日”期间机动车限行，就是想
提醒市民，要和急躁说再见，
尝试和机动车分离，让自己

“慢下来”，体会和享受“慢生

活”带来的乐趣。
@韩艳：限制机动车出行

有利于引导市民绿色出行。只
要做好步行、非机动车、公共
交通的换乘衔接，老城区的机
动车限行不会带来不便，反而
加速改变人们的出行方式。

@陈立新：限行更利于凸
显金街特色。泉城路被誉为济
南的金街，其周边的道路尽管
多次拓宽，可是还远远跟不上
车辆增加的速度，使得这一处
最能体现老济南特色的城区
来往车辆众多，在一定程度上
影响了城市的形象，限行机动
车对改善泉城路形象有益。

精论

亲历

体会到老泉城路的味道

@张爱学：周六上午，在泉城
路，笔者一家体验了一把慢生活。这
次没有了因等车位带来的心烦，我
们一家人漫步在街区，没有了刺耳的
汽车喇叭声和惊心的刹车声，可以放
慢脚步，静下心来在泉城路逛一逛，
坐在古街上怀怀旧，有充裕的时间欣
赏和体会城市的美好。特别当我看
到有的夫妻二人推着婴儿车，没有
任何安全顾虑，格外悠闲自在，年逾
花甲的老年夫妇手牵手漫步在曲水
亭边，其乐融融。我感觉到了当年老
泉城路的味道。

打油诗

@黄伟民
绿色出行好举措，
老城体验慢生活，
步行骑车乘公交，
其他车辆禁通过。
没有拥堵没烦恼，
轻松休闲度周末。
天蓝路畅有你我，
出门尽量少开车。

@马洪利
老城限行不方便，
反而造成出行难，
限行难行行不通，
搞好管理是关键。
解决问题靠监管，
限行不是万灵丹，
老城限行机动车，
喜忧参半心里烦。

建议

慢生活要“快机制”来保障

@徐可顺：要想让生活节奏有
条不紊地慢下来，需要加紧出台相
应的快速反应机制。比如，慢生活区
域外交通应急分流机制，以保障慢
生活区外交通不堵；慢生活区内的
公共自行车供需调节机制，保障游
客想骑即有；其他如餐饮、购物供应
机制、志愿服务机制、安全消防等其
他应急机制、小桥流水人家招待客
人制度等也要跟上。只有这些“快”
机制真正建立并运转畅通了，慢生
活才能得以真正实现。

何时何地限行应充分论证

@北风吹：如何限行、哪里限
行，应当是在经过充分论证的基础
上，在经过对相关路段及附近交通
状况充分调研的基础上提出，并且
注意吸纳市民的意见。而且在推行
后，还要根据各方反馈及时地进行
经验、教训的归纳总结。如此一来，
才能让限行措施不断推进，最终惠
及最广大市民。打打造造慢慢生生活活区区

功功夫夫在在““区区””外外

商圈、景区密集，泉城路周边道路挺堵。 本报记者 周青先 摄(资料片)
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